

**CONTRASTE DE LOS PROFETAS DEL ANTIGUO
TESTAMENTO CON LOS PROFETAS DEL
RESTAURACIONISMO APÓSTÓLICO Y PROFÉTICO**

Por

Didier Neftalí Torres González

TESINA DE GRADUACIÓN

Presentado al Instituto Bíblico Pentecostal del Sur

En candidatura para el grado de

Bachiller en Biblia y Teología

Instituto Bíblico Pentecostal del Sur

Marzo, 2021

Índice

Introducción	3
Contexto histórico de los profetas del antiguo tiempo	5
Mesopotamia	5
Egipto	5
Canaán	6
Profetas del Antiguo Testamento	7
Definición	7
El Modelo del profetismo: Abraham, Moisés, Elías	8
Llamamiento	8
Funciones y características	9
Profetismo en el Nuevo Testamento	11
El modelo supremo de Cristo	11
Profetas neopentecostales	13
Terminología profética del neopentecostalismo	13
Llamamiento	15
Funciones y características	16
Conclusiones	20
Bibliografía	23

Introducción

En los últimos tiempos hemos sido testigos de la activación de los dones y el restauracionismo apostólico profético, característica distintiva de las iglesias evangélicas carismáticas y neopentecostales. Es muy común ver el gran interés de pastores, líderes y hermanos por asistir a seminarios y conferencias para de esta forma recibir una “palabra fresca de Dios”.

Los exponentes del restauracionismo profético señalan que estamos viviendo tiempos de refrigerio, es decir, un periodo refrescante de avivamiento y arrepentimiento genuino como el ante sala del retorno del Señor Jesucristo. Pero, como condición y para que ello se lleve a cabo, es necesario la restauración de todas las cosas. Es decir, el proceso de corregir una condición a través de un proceso de cambio.¹

Cuando las palabras de los actuales apóstoles y de los pseudo profetas toman un valor más importante que el texto bíblico y cuyas enseñanzas son contrarias a las Escrituras, se entra en un conflicto puesto que, la manipulación y el poder persuasivo de estos profetas modernos, pueden alterar hasta la conciencia de los seres humanos.

Es importante aclarar que no todas las organizaciones pentecostales carismáticas, ministros y miembros están de acuerdo con este nuevo movimiento. Las Asambleas de Dios en diversos países emitieron declaraciones y han pedido cautela frente a esta corriente del restauracionismo apostólico y profético.²

La situación actual de profetismo moderno es que dicen hablar la Palabra de Dios, entregando un mensaje directo del Dios mismo, pero sus anuncios y vaticinios no se cumplen y quedan en evidencia ante la multitud de creyentes y el mundo entero, provocando dudas hacia el Espíritu Santo y el juicio hacia la iglesia de Cristo.

Por tal motivo, es imprescindible que se investigue el ministerio u oficio profético en relación al modelo del Antiguo Testamento, con aquellos que ostentan en

¹ Héctor Torres, *Apóstoles y Profetas*. (Miami: Editorial Caribe, 2000.), 21.

² Jaime Mazurek, *Restauracionismo Apostólico*. (Miami: Editorial Vida, 2008), 8.

este tiempo el título de profeta puesto que, la Palabra de Dios advierte y habla de aquellos falsos profetas que se presentan con piel de ovejas. (Mt. 7:15)

De esta manera, se propone entender quienes eran estas personas en el Antiguo y Nuevo Testamento, su historia, definición, características, llamamiento, y función. Se desea explicar la grandeza de los profetas y su especial llamamiento al ser escogidos personalmente por Dios. De igual forma, existe la intención de presentar evidencias de las prácticas, funciones y características del modelo profético neopentecostal, y de como estas no se ajustan al modelo bíblico.

Las fuentes que se utilizarán en esta monografía será la de la investigación documentaría. Como fuentes primarias se utilizará los textos relacionados con los profetas del Antiguo Testamento como Sicre, Crenshaw, Wood, Archer y los exponentes del movimiento profético como Hamon, Torres. Secundarias, Campos, Mazurek, González, Roper y materia profetas Instituto Bíblico Pentecostal del Sur. Las terciarias serán diversos sitios de internet sobre neopentecostalismo y ministerios proféticos. La metodología será según el orden lógico, es decir, el contexto histórico del profetismo de los pueblos antiguos, marco referencial de los profetas del Antiguo Testamento, el modelo de Jesús, la definición de profeta, su llamamiento, funciones, características y serán contrastadas con los exponentes del neopentecostalismo en las conclusiones.

Contexto histórico de los profetas en el antiguo tiempo

Fuera de Israel, existieron ciertos tipos de profetas. Por esto, es importante preguntarnos si los hebreos tomaron algunos aspectos prestados de Canaán. Dado que, algunos eruditos afirman que ¡sí! tomaron casi todos los métodos y prácticas de la profecía. Otros, siguiendo la presentación de la Escritura consideran que, los profetas de Israel fueron algo único, y sus escritos forman por sí mismo una clase aparte.³

Mesopotamia

La religión era de primordial importancia para los habitantes de la Mesopotamia. Pocos eventos se llevaban a cabo y decidían sin que interviniera la religión y la voluntad de los dioses. Entre sus prácticas adivinatorias se encontraba la hidromancia, que consistía en verter aceite en agua o viceversa, como el aceite y el agua no se mezclan, se observaba la internación de estos. Otra práctica era la hepascopía, que consistía en examinar detenidamente el hígado de una oveja o los riñones de un animal. (Ez. 21:12)⁴ y existían diferentes tipos de agüeros deducidos a la naturaleza, astros, el vuelo de las aves, sueños.⁵ Además, estos profetas fueron funcionarios públicos y su presencia fue indispensable en todos los actos políticos.⁶

Egipto

Egipto fue una importante área del mundo que ejerció una fuerte influencia en Canaán al sur. Tal como en la Mesopotamia, la religión jugaba un papel importante. Se usaban varias formas de adivinación como la interpretación de sueños quizás la más frecuente y la observación de los fenómenos de la naturaleza, especialmente los astros. Otra forma, era ver el movimiento de los animales como el de los bueyes y los toros sagrados que eran tenidos en gran honor. Por último, mediante algunas partes móviles de ciertas estatuas como el dios halcón que eran movidos por los sacerdotes y

³ Leon J. Wood, *Los Profetas de Israel*. (Gran Rapids, Michigan: Editorial Portavoz, 1986), 23-24.

⁴ Instituto Bíblico Pentecostal del Sur. clase *Profetas Mayores*, 2020.

⁵ Wood, 25.

⁶ André Neher, *La esencia del profetismo*. (Salamanca: Editorial Sígueme, 1975.), 43.

simulaban que el dios respondía con gestos ante las preguntas que hacían los consultantes.⁷

Canaán

Canaán debe ser tenido en consideración puesto que, su cultura influyó directamente sobre Israel. En los templos sagrados eran sacrificados animales, santas mujeres como prostitutas sagradas. El dios sagrado era El, pero el más importante considerado por la gente era Baal, el dios de todo el país. La evidencia de la adivinación en Canaán es comparativamente pobre. Hay indicaciones en la observación de las aves en un texto de Ugarit. También estaba en boga la interpretación de sueños en el texto de Ras Sama. Existen pocos textos de estilo profético, un ejemplo de ello es la historia del rey de Hamat, Zaquir que cuando estaba siendo atacado por Ben-hadad de Siria, dice que el dios Ba'alsemin le habló mediante profetas y videntes de la siguiente manera: “No temas, porque yo te he hecho rey y yo estaré a tu lado y te salvaré de todos esos reyes”⁸.

Las ilustraciones de las profecías del Medio Oriente nos hacen pensar si los israelitas tomaron algunas prácticas y características de sus pueblos vecinos a tal grado que influyera en ella. Todo esto debido a que se encuentran supuestos pasajes de adivinación en la Biblia como en (Gn. 44:5,15) la copa de la adivinación, la visita de Saúl a la adivina de Endor (1 S. 28) y cuando David practica la adivinación por medio de los crujidos y chasquidos de los arboles (2 S. 5:24).

No obstante, estos supuestos pasajes de adivinación son refutados y condenados a la luz del Antiguo Testamento en Deuteronomio 18:10. “Porque es abominación para con Jehová el que hace estas cosas”. De esta manera, podemos decir que los profetas hebreos ocupan un lugar único en la historia del Israel y en todo el Medio Oriente. Mediante sus escritos y su influencia han tenido una relevancia primordial en la historia del mundo.⁹

⁷ Wood, 28-29.

⁸ *Ibíd.*, 32.

⁹ *Ibíd.*, 13.

A causa de lo antes expuesto, se analizará la definición, llamamiento, mensaje y características que hacen de los profetas hebreos ser hombres de especial grandeza y varones de coraje.¹⁰

Profetas del Antiguo Testamento

Definición

Existen tres voces designadas para describir a un profeta. Primero, “*nabi*” aparece 315 veces en el texto hebreo de la Biblia y a ella se añaden tres textos en arameo (Esd. 5:1; 2:6,14), su traducción invariante sería profeta. La segunda, es “*hozeh*”, como designación profética, se encuentra unas diecisiete veces en el Antiguo Testamento. La tradición hace de él un visionario, un uso no muy raro de “ver” en el sentido de tener una visión. Por último, se usa el término de “*ro-eh*”, que se encuentra una docena de veces en la Biblia hebrea y se refiere a un vidente.¹¹ Sin embargo, se puede incluir una cuarta palabra que es “*ish elohim*” que viene a indicar que es un hombre que ha conocido a Dios y ha sido enviado por Él a una misión particular.¹²

Igualmente, Sicre pregunta ¿qué es un profeta? Para la mayoría de la gente un profeta es un hombre que predice el futuro, una especie de adivino. Esta concepción tan difundida tiene dos fundamentos: uno erróneo de tipo etimológico; otro de carácter histórico y filosófico por el relato de ciertos textos bíblicos que presentan a los profetas como hombres capacitados para conocer las cosas ocultas y adivinar el futuro.¹³

Finalmente, hay un elemento importante a considerar y aclarar. El término de “*nabi*” en su sentido etimológico es discutido, por su correlación con el verbo “*na-bu*” en acadio (sumerio-babilónico). Ahora bien, ese verbo significa anunciar, proclamar, no “ver”.¹⁴

¹⁰ Ibíd.

¹¹ José Loza Vera, *Introducción al profetismo Isaias*. (Navara: Editorial Vervo Divino, 2011.), 27-33.

¹² Wood, 61.

¹³ José Luis Sicre, *Los profetas de Israel*.

¹⁴ Loza, 26-27.

El modelo del profetismo: Abraham, Moisés y Elías

Abraham es la raíz de la fe en Israel, e igualmente el comienzo del pueblo por el cual serian bendita todas las naciones y se le considera como la figura ideal de todos los tiempos. En la perícopa del Génesis 15:1,6 “En aquellos días Abraham recibió una visión, la palabra del Señor... El Señor le dijo siguiente”.¹⁵

Por otra parte, Deuteronomio traza un esquema de las instituciones de Israel como los jueces, reyes, el sacerdocio y el profetismo. Moisés, consigna las esperanzas futuras de Israel: “un profeta de los tuyos, de tus hermanos, como yo, te suscitará el Señor tú Dios” (Dt. 18:15), Israel verá en este sucesor ideal de Moisés la figura del Mesías. En efecto, no surgió en Israel otro profeta como Moisés, con quien el Señor trataba cara a cara (Dt. 34:10).¹⁶

Por último, Elías un profeta como el fuego y no sólo por la famosa escena del Carmelo (1 R. 18) si no por el celo. Hay que mencionar que Elías es la personificación del ideal profético incluso si sus palabras de fuego no se fijaran nunca en una pagina escrita. El Jesús que nos ofrecen las páginas de Lucas remiten con frecuencia a la figura de Elías. Mas aún, parece que a Jesús le gustaba presentarse bajo el perfil del ardiente profeta. Así, Elías irrumpe como una tempestad en Reino del Norte que rige Acab, el rey dominado por su esposa Jezabel con los cultos idolátricos a Baal y las injusticias político sociales, con una personalidad que resultarían excéntricas frente a la opinión pública hoy en día.¹⁷

Llamamiento

La grandeza de los profetas de Israel es que eran personas con un llamamiento especial. Estos no entran por herencia al ministerio o por haber nacido en una familia marcada por el profetismo, a diferencias de los sacerdotes. De hecho, el ser hijo de un profeta no garantizaba automáticamente el don de la profecía. Cada profeta era escogido personalmente por Dios y llamado por Dios a una obra específica. Por lo contrario, los falsos profetas eran falsos por el simple hecho de no ser llamados por

¹⁵ Gianfranco Ravasi, *Los profetas*. (Bogotá: Ediciones Paulinas, 1989.), 12.

¹⁶ *Ibid.*, 13.

¹⁷ *Ibid.*

Dios.¹⁸ Si el profeta profetiza y no cumple lo profetizado, no era ningún profeta de Israel.¹⁹

Sin embargo, la ley no describe su oficio ni sus deberes, ni siquiera si su existencia era realmente establecida, aunque se le reconociera. De esta manera, el registro de los profetas se encuentra en (Dt. 18:9) cuando Moisés advierte al pueblo que habiendo entrado a Canaán no habrá ninguna forma de adivinación, sino que Dios se comunicará por profetas.²⁰

Funciones y características

El profeta es un hombre inspirado. Nadie en Israel tuvo una conciencia tan clara de que era Dios quien le hablaba. Por eso, cuando habla o escribe, el profeta no acude a archivos y documentos como los historiadores, tampoco se basa generalmente en la experiencia humana. Su única fuerza es la Palabra que el Señor le comunica personalmente. Muchas veces, palabras duras como el caso de Jonás.²¹ Es decir, un enviado de Yahvé.²²

Estos profetas no son personas libres que se presentan delante del pueblo con la pretensión de tener que anunciar la Palabra de Yahvé. Delante de ellos, tiene el Deuteronomio y cuyas competencias regula. El profeta, es en primera línea mediador, una instancia firme entre Dios y el pueblo. Por tanto, es mediador en el sentido que protege, y como órgano que mantiene al pueblo alejado de la realidad destructiva de Yahvé. En consecuencia, mantiene el orden de vinculación permanente con la divinidad.²³

Ellos, son objeto de crisis de credibilidad y rechazo eventual por la Palabra. Así, corre una suerte difícil, burla, silencio, asilamiento, persecución y hasta la muerte.

¹⁸ Wood, 13-14.

¹⁹ Gerhard von Rad, *Estudio sobre el Antiguo Testamento*, (Salamanca: Ediciones Sigueme, 1976.), 450.

²⁰ Wood, 15.

²¹ Sicre, 7.

²² Loza, 34.

²³ Von Rad, 450-451.

Por esta razón, la resistencia a la Palabra lleva al profeta a sentirse abandonado por Dios que es su única fuerza, o a dudar de si mismo en su intimidad.²⁴

Sproul, señala que el profeta no es un filósofo que escribía para promover discusiones. El era un mensajero, un heraldo del rey del cielo, en sus anuncios venían las palabras “Así dice el Señor”. No obstante, el azote del profeta generalmente era la soledad, a menudo su casa era una cueva y usualmente el desierto su lugar de reunión.²⁵

Los profetas son hombres amenazados. La mayoría de ellos tuvieron que enfrentar las situaciones más duras. Por ejemplo, a Oseas lo tachan de loco y necio, a Jeremías un traidor de la patria. Elías debe huir muchas veces del rey, Miqueas termina en la cárcel, Amós expulsado del Reino del Norte, Zacarías apedreado en los atrios del templo (2 Cr. 24:17,22), Urías acuchillado y tirado en la fosa común (Jr. 26:20,23). Pero, esta persecución no solo era de los reyes, sino también de los sacerdotes y falsos profetas.²⁶

Se debe agregar que los profetas son hombres públicos. No se retiran a un lugar sosegado de estudio y reflexión ni tampoco se limitan al templo. Su lugar es la calle y la plaza pública, donde se reúne la gente y la problemática más acuciante.²⁷ Del mismo modo, el profeta es una persona con carisma, rompe las barreras del sexo, cultura, clase social, religiosas y edad. Puesto que, Dios encomienda Su Palabra a adultos, jóvenes y a mujeres, como el ejemplo de Débora (Jue. 4) o Hulda (2 R. 22).²⁸

Para resumir, por más de tres siglos los profetas de Israel lucharon con todas sus fuerzas para orientar la política interior y exterior de los reinos de Samaria y Judá. Con todo, no lo lograron, aunque no por eso fue una misión fracasada. Al anunciar el fin de la antigua alianza los últimos grandes profetas abrieron la esperanza de una nueva, inscrita en el corazón de los fieles. De este modo, no quedará más que aguardar la llegada del siervo de Yahvé, el profeta por excelencia, el fundador de un pueblo

²⁴ Ángel González, *Profetas verdaderos Profetas falsos*. (Salamanca: Ediciones Sigeme, 1976.), 15.

²⁵ R.C. Sproul, *La santidad de Dios*. (Graham: Editorial Faro de Gracia, 2015.), 17-18.

²⁶ Sicre, 7.

²⁷ Sicre.

²⁸ *Ibíd.*

nuevo, en el que la voluntad humana se identificará por completo con la voluntad de Dios.²⁹

Profetismo en el Nuevo Testamento

El modelo supremo de Cristo

En los tiempos antiguos, había dicho Dios a Israel por medio de Moisés, “profeta de en medio de ti, de tus hermanos, como yo, te levantará Dios”. Así, fue la promesa que vieron cumplida en Cristo los apóstoles (Hch. 3:22; 7:37). De manera que, a semejanza de los profetas anteriores, Jesús proclamó el mensaje de Dios: “El que me envió es verdadero, y yo, lo que le oído a Él, esto hablo al mundo (Jn. 8:26).³⁰

Por esta razón, Jesús mismo se ve como profeta. Cuando sus coterráneos lo echaron dijo: “no hay profeta sin honra”. Su condición era conocida no sólo por sus discípulos³¹, Jesús era o Juan el Bautista, Elías o Jeremías. Cuando resucitó al hijo de la viuda de Naín, las personas dijeron: “ha surgido entre nosotros un gran profeta” (Lc. 7:16). Por otro lado, la Samaritana igual tuvo la impresión de que era un profeta.³²

Ciertamente, Jesús tenía mucho en común con los profetas que le habían precedido, pero todos ellos formaron una cadena progresiva que tendría su eslabón final más glorioso en Cristo. Por eso, el libro de los Hebreos deja claro que Jesucristo culminó la revelación divina. En efecto, su mensaje no se limitó a cuestiones morales, repreensión, consolación, anuncio de los acontecimientos futuros etc. En su predicación, Él reveló a Dios mismo (Jn. 1:18).

En suma, podemos encontrar similitudes con los profetas del Antiguo Testamento. No obstante, Jesús nunca uso la frase “así dice el Señor” o algún equivalente. Más bien, Él habla en nombre propio, aunque siempre según el pensamiento de su Padre. A todo esto, la diferencia más notable es que los profetas

²⁹ Evode Beucamp, *Los profetas de Israel*. (Navara: Editorial Verbo Divino, 1988.), 20.

³⁰ José M. Martínez, *Fundamentos teológicos de la fe cristiana*. (Barcelona: Editorial CLIE, 201.),196.

³¹ *Ibíd.*

³² Wayne Grudem, *Teología Sistemática*. (Miami: Editorial Vida, 2007.), 657.

señalaban como centro de su mensaje algún aspecto de Dios o de su voluntad para con el pueblo y, sin embargo, El Señor Jesucristo se señala a sí mismo como la esencia de Su Palabra. Él mismo, era la Palabra, objeto de la fe: “Yo soy el camino, la verdad y la vida” (Jn. 14:6); Yo soy la luz del mundo (Jn. 8:12); si alguno tiene sed, venga a mi y beba (Jn. 7:37); venid a mi todos los que estáis fatigados y cargados (Mt:11:28).³³

Como se ha mostrado, las palabras de Jesús tenían como núcleo su propia persona y su obra. Pero, no podemos dejar de lado sus valiosas lecciones, sobre las más variadas cuestiones de la vida. Por ejemplo: éticas, sociales, cúllicas, familiares, políticas, escatológicas, justicia, misericordia, amor, bondad, humildad, sencillez y siervo, siendo directo y hablando con la verdad.³⁴ Sin duda, las características de Jesús y de los antiguos profetas, nos ayudarán hacer un contraste con respecto a los del restauracionismo apostólico y profético.

Profetas neopentecostales

Terminología profética del neopentecostalismo

Interesante es ver que dentro del movimiento profético existe una gran variedad de terminología relacionada con este tema. En la página de la internet del Ministerio Profético Atalayas en Acción, se encuentran un glosario para el ministerio profético.

Un profeta es un hombre de Dios a quien Dios ha dado el manto de profeta. El profeta es uno de los cinco dones ministeriales nombrados en Efesios 4:11 para madurar a los santos para la obra del ministerio. El profeta es una extensión del ministerio de Cristo a la Iglesia para liderar, gobernar y dirigir a la Iglesia. Es un ministro ungido que tiene la habilidad dotada para percibir y hablar la mente específica de Cristo a individuos, iglesias, negocios, ciudades, regiones y naciones. Vea Amós 3:7; Ef. 2:20; 1 Co. 12:28; 1 Co. 14:29; Hch. 11:27; Hch. 13:1.³⁵

³³ Martínez, 197.

³⁴ *Ibíd.*, 198.

³⁵ Profeta Cliff Bell, *Glosario y terminos profeticos*.

<http://atalayasenaccion.com/biblioteca/profetas/007%20-%20glosarioprofeticopdf> Consultado: 03 de Marzo 2021.

La profecía, es la proclamación o comunicación de la mente, el corazón, la voluntad y el consejo de Dios. Es la revelación de Dios de aquello que no puede ser conocido por los medios naturales, tanto si es con referencia al pasado, presente o futuro. Puede ser declarado por un rhema para edificación, corrección a través de un creyente que tiene el don de profecía, o a través de cualquier santo con una declaración profética u cántico del Señor.³⁶

Cuando se habla de manto profético, se refiere al que es llamado a moverse en el ministerio profético. Se puede referir a uno que se mueve en el don de profecía o al llamado a ser un profeta. Por esta razón, el que ha recibido una palabra profética tiene una unción o un manto profético que será aplicado en un determinado tiempo y uso. De igual manera, se puede referir a una unción especial que carga la atmósfera para la manifestación de los dones del Espíritu, especialmente en la profecía.³⁷

Got Question, sitio cristiano evangélico responde la pregunta ¿Qué es el ministerio profético? Según lo entienden los grupos carismáticos, es cualquier ministerio que se basa en el don de la profecía y en una nueva revelación de Dios para guiar a la iglesia a la madurez. Aquellos involucrados en este ministerio se refieren a él como el ministerio quíntuple y creen que los oficios de apóstol y profetas están siendo restaurados en la iglesia moderna.³⁸

Bill Hamon conocido profeta norteamericano, hace la pregunta ¿si la Biblia es la revelación completa para con los hombres, por qué necesitamos profecías para el siglo veinte? Para ello, él define dos palabras importantes griegas: Logos y Remha. Cuando se refiere a la palabra Logos, son las Escrituras. El Logos de Dios, es creativa, se cumple por sí misma, poderosa, verdadera, inerrante, completa, confiable y segura.

³⁶ *Ibíd.*

³⁷ *Ibíd.*

³⁸ Got Question, *¿Qué es el ministerio profético?*.
<https://www.gotquestions.org/Espanol/ministerio-profetico.html> Consultado: 04 de marzo 2021.

Mientras que *rhema*³⁹ es una palabra oportuna, inspirada por el Espíritu Santo. Pero, para que la palabra *rhema* pueda cumplirse ésta debe ser recibida con fe por el oyente.⁴⁰

El Presbiterio profético, se define como un momento cuando dos o más profetas o ministros profetas imponen manos y profetizan a un individuo en un tiempo y lugar específicos. Estos pueden revelar a los santos sus ministerios, ministrar la palabra profética *rhema*, activación de dones, gracia, llamados, revelación, confirmación, liderazgo y para el ordenamiento del ministerio quíntuple.

Por último, se incluye la adoración profética con actos proféticos y señales del Espíritu. En las ministraciones carismáticas, incluyen imposición de manos y generalmente son acompañadas con instrumentos tradicionales. Pero, hoy día es muy común ver el shofar.⁴¹ Además, se añaden a la lista el uso de objetos sagrados como pañuelos ungidos por sanadores divinos, aceites para la unción y otras prácticas relacionadas con el diezmo y las ofrendas que parecieran ser sacadas de libros mágicos⁴² como el conocido video en internet de la profetiza Ana Méndez, quien escucha a los billetes hablar y con USD\$1.000.- se puede golpear la cara de Mammón.⁴³

³⁹ **Rhēma** (ῥῆμα): (*declaración, palabra, mensaje, asunto*) Puede ser una palabra dicha por Dios o por el hombre. Esta palabra es promovida por los “Movimientos de fe” y grupos caismáticos. En la práctica estas palabras recibidas se vuelve mas importantes en estos grupos, que la Palabra escrita, ya que les proporciona orientación directa de sus circunstancias actuales del día día. Su trasfondo histórico contemporáneo es de principio de 80’s, específicamente con la publicación del libro “La cuarta dimensión” escrito por David Yonggy Cho.

⁴⁰ Bill Hamon, *Profetas y profecías personal*. (Santa Rosa Beach, FL: Publicaciones Christian International, 2001.), 44-45.

⁴¹ Bernardo Campos, *¿Apóstoles Hoy?* (Oregón: Publicaciones Kerigma, 2017.), 156-157.

⁴² Miguel Ángel Palomino, *¿Qué le paso al culto en America Latina?*. (Lima: Ediciones Puma, 2011.), 81.

⁴³ Bienvenido a la realidad, *forma de pedir ofrenda en congreso Ana Mendez*
<https://www.youtube.com/watch?v=16wPjEPASls&t=10s> Consultado: 10 de marzo 2021.

Llamamiento

Con relación al llamado de los profetas modernos nos encontramos con dificultades frente a la escasa literatura formal que nos daría un sustento teórico conceptual de cómo es su llamado. Con todo, internet nos presenta un sin fin de antecedentes de ministerios proféticos. Es así que encontramos diferentes escuelas proféticas con una amplia malla curricular, en el cual los alumnos interesados y los que sienten el llamado, pueden estudiar y tomar algunos ramos como: El don de la fe, operación de milagros, manto profético, danza profética, el shofar de Dios, banderas, cintas y panderos.⁴⁴

El profeta Hamon en su testimonio, cuenta cómo fue llamado al ministerio profético. No fue por una visión, sueño, visita angelical, una voz del cielo o alguna experiencia sobrenatural. Después de orar y ayunar días consecutivos para obtener alguna confirmación divina de su deseo de entrar al ministerio su llamado fue confirmado cuando un profeta en medio de una audiencia el que le dio una profecía con la declaración final: “He aquí, te he llamado como profeta en estos últimos días”. La conclusión de Hamon, y una de las razones por las cuales Dios no le dio visiones, sueños y visitas sobrenaturales era porque Él lo estaba preparando para que se convirtiera en uno de sus instrumentos; pionero en anunciar el ministerio de restauración de profetas y profecía personal. Así pues, tuvo la confirmación de su oficio profético.⁴⁵

Héctor Torres junto a su esposa Myriam, fueron llamados al ministerio profético por el Dr. Hamon. En su testimonio relata como Dios le habla por el profeta: “Hijo mío, he puesto mi manto profético sobre ti. He puesto mi unción dentro y sobre ti, y he puesto sobre ti un depósito de mi gloria y regresaré un día por mi heredad” “Yo te digo, hijo, te pido que tomes pasos de fe, sométete a mi, entrégate a mi y soltaré una

⁴⁴ Iglesia Cristiana Apostólica casa de Dios, *Escuela profética*.
<https://unciondeloalto.jimdofree.com/escuela-prof%C3%A9tica-2/> Consultado: 04 de marzo 2021.

⁴⁵ Hamon, 78-80.

nueva medida de mi unción”. Diversas fueron las palabras que llegaron por diferentes ministros quienes confirmaron mi llamamiento al ministerio.⁴⁶

Cindy Jacobs, quien posee un doctorado en divinidad del Seminario Cristiano Internacional en Florida, fundado por el obispo Bill Hamon y es parte de la facultad del Instituto de Liderazgo de Peter Wagner. Su llamado surgió con claridad en una época extensa de buscar a Dios cara a cara. Su don profético fue desarrollado en su cuarto de oración antes de hacerlo públicamente.⁴⁷ Sin embargo, hoy es conocida ampliamente en internet como profeta a las naciones, pero, muchas de estas profecías que comienzan con “así dice el Señor” han fallado y generalmente están asociadas a la renovación de un país, sanidad, restauración y prosperidad financiera.

Por otra parte, es digno resaltar que el llamamiento de los profetas del Antiguo Testamento difiere bastante con los profetas contemporáneos. Los primeros fueron personas con un llamamiento especial, únicos, escogido por Dios y llamados por Dios. En contraste con los que sienten el llamado al profetismo moderno podrían ser llamados por un apóstol, auto proclamarse como tal, o ir a una escuela de profeta y obtener un diploma o certificado que les daría el título para ejercer el don de la profecía. De este modo, se podría identificar el profesionalismo como un rasgo de un profeta falso, dado que los profetas profesionales antiguos eran siervos pagados por algún rey, y convenía a sus propios intereses, es decir, lo que fuera del agrado del rey. Si bien encontramos casos de profetas evidentemente profesionales tales como Samuel, Amós quien también pudo serlo (Am. 7:10) y Natán, funcionario de la corte de David, su profesionalismo nunca fue equivalente en ningún sentido al servilismo. (2 S. 12)⁴⁸

Funciones y características

En primer lugar, una de sus funciones más importantes de los profetas modernos es preparar el camino de la segunda venida de Cristo. Así, como Juan el

⁴⁶ Torres, 80-81.

⁴⁷ Avanza por mas, *Biografía Cyndy Jacobs*. <https://avanzapormas.com/estudios-biblicos/Avanza%20Mujer/cindy-jacobs-biografia.html> Consultado : 04 de marzo 2021.

⁴⁸ *Nuevo diccionario bíblico certeza segunda edición*.(Barcelona: Editorial Certeza Unida, 2003.), 1109.

Bautista preparó la primera venida de Cristo. Los profetas contemporáneos prepararán el camino, iluminando las escrituras que el Espíritu Santo ordene restaurar y activar a la iglesia. No hay forma de que Cristo regrese antes que todas las Escrituras declaradas por los profetas se hayan cumplido. Jesús está retenido en los cielos hasta que... (Hch. 3:21)⁴⁹ De esta manera, los profetas de este siglo son muy preciosos para Cristo, porque están llamados a perfeccionar a la Novia la cual, no puede ser perfeccionada totalmente sin la restauración de ministerio apostólico y profético.⁵⁰

Así, los profetas han sido ungidos para preparar a un pueblo bien dispuesto y perfeccionado para los propósitos eternos. Asimismo, los profetas modernos no sólo predicán el Logos, sino que también ministran el Rhema al pueblo. Estos, poseen una unción especial para activar lo espiritual y sensibilizar al Espíritu.⁵¹

Según Hamon en su libro “Profetas y profecía personal” los profetas entregan profecías sobre los futuros ministerios, dones, llamados, romances, matrimonios, proyectos comerciales, prosperidad financiera, con relación a embarazos, nacimientos de bebés y decisiones importantes de la vida.⁵²

Ahora bien, este discurso muchas veces parece contrario a lo que se profetiza. Los auto proclamados profetas parecen estar desconectados de las funciones que observamos en las Escrituras. En lugar de ello, las palabras proféticas se han utilizado para infundir miedo más que esperanza, ansiedad, angustia con palabras subjetivas y visiones que solamente los hacen avanzar en sus intereses personales y representar sus propios ministerios.

Nombrar a los pseudos profetas, enumerar sus profecías y características en este trabajo quitaría la seriedad del estudio, pues sus predicciones son erradas, confusas y manchan la reputación del Espíritu Santo. La internet, redes sociales y YouTube tiene registros de un sin fin de predicciones que nunca se cumplieron siendo sus profecías falsas. En consecuencia, son profetas falibles al contrario de los profetas del

⁴⁹ Hamon, 251.

⁵⁰ *Ibíd.*, 38

⁵¹ *Ibíd.*, 251

⁵² Hamon.

Antiguo Testamento infalibles e inerrantes. De cualquier modo, estos medios les ha traído más fama y dinero que desacreditación. Después de todo es difícil que los ciber profetas sean confrontados cuando se equivocan en sus vaticinios ya que, nadie estaría dispuesto a lanzar una piedra a su televisor o computador.

Otra característica de los exponentes del profetismo moderno es su alto nivel de espiritualidad y misticismo. En una entrevista que se encuentra en Enlace TBN, Hamon el padre de los profetas modernos, narra como tuvo una audiencia con el arcángel Miguel, donde Cristo lo presenta a él como el general Hamon frente al general Miguel. Así, Jesús les ordena que ambos deben colaborar juntos para vencer los poderes de las tinieblas y los ejércitos de espíritus malignos. Hamon, dice que Miguel le dijo: “Si estás en problemas llámame y llegaré pronto”.⁵³

De esta manera, ¿será posible que ciertas características de los profetas modernos, sea la antigua herejía de Montano? el carismático que se describía como el Paracleto.⁵⁴ La historia señala que Montano comenzó a profetizar en Frigia y enseñar que la revelación sobrenatural no termina con los apóstoles, sino que ahora, en la dispensación del Espíritu, cabía esperar manifestaciones sobrenaturales y maravillosas con sus profetas Maximilia y Priscila.⁵⁵ Por ende, los escritores católicos acusaron a Montano de hacerse pasar por el Paracleto prometido, quien creía que la relación entre Dios y el profeta era semejante a la de un músico con su instrumento musical. Por lo tanto, las palabras del profeta no debían considerarse propias del ser humano, sino de la actividad divina que en él actuaba. Montano decía que no venía como un ángel o embajador, sino como Dios Padre, lo hacía no en su propio nombre, sino en lo que suponía que Dios había puesto en su boca.⁵⁶ Característica común de los profetas modernos con las palabras; “así dice el Señor”.

En resumen, podemos ver que el movimiento apostólico y profético es en exceso atrayente, logrando acercar a una gran cantidad de personas y recursos para sus

⁵³ Sid Roth, www.enlace.org <https://www.enlace.org/es-sobrenatural-doctor-bill-hamon/> Consultado: 04 de marzo 2021.

⁵⁴ Paul Johnson, *La Historia del Cristianismo*. (Barcelona: Ediciones B, 2010.), 75.

⁵⁵ Alfonso Roper, *Obras escogidas de Tertuliano*, (Barcelona: Editorial CLIE, 2018.), 38-39.

⁵⁶ *Ibid.*, 38.

actividades y conferencias en todo el mundo. Por esta razón, no podemos dejar de mencionar a Tertuliano, el gran defensor de la ortodoxia, aquel rudo enemigo de los herejes, quien también se unió al movimiento montanista cuyos exponentes decían que en ellos había comenzado una nueva era.⁵⁷ Además, debemos mencionar que el mismo Juan Wesley fundador del metodismo consideraba a Montano como uno de los mejores cristianos de su tiempo y a los montanistas como creyentes verdaderos y bíblicos.⁵⁸

Pues bien, hoy en el siglo XXI, ¿Será posible esperar el comienzo de la “renovación de una tercera ola”⁵⁹ del neopentecostalismo moderno? El doctor Saldívar dice que las nuevas generaciones necesitan dar un paso más adelante y ese paso se llama neopentecostalismo, un movimiento nunca antes visto, que va mas allá de lo doctrinal y litúrgico, siendo verdaderamente explosivo porque está produciendo transformaciones profundas en todo sentido de la iglesia.⁶⁰

⁵⁷ Justo L. González, *Historia del Cristianismo obra completa*. (Miami: Editorial Unilit 1994.), 96.

⁵⁸ Pablo Deiros y Carlos Miranda, *Latinoamerica en llamas*.(Nashville: Editorial Caribe, 1994.), 27.

⁵⁹ Luis Dupré, *Espiritualidad Cristiana III*. (Nueva York: Editorial Lumen, 2007.), 485.

⁶⁰ Raúl Saldívar, *Teología Sistemática desde una perspectiva latinoamericana*. (Barcelona: Editorial CLIE, 2006.), 68-69-70.

Conclusiones

En el Antiguo Testamento los profetas fueron hombres de variados trasfondos sociales y culturales. Pero, ellos no traían una palabra nueva ni fresca, más bien, era impulsar al pueblo a regresar a las condiciones del pacto que Dios había hecho con ellos. Estos, denuncian el pecado, llamaban al arrepentimiento, a hacer misericordia, justicia con los pobres, la viuda, los desamparados y anunciaban la venida del Mesías. En contraste, los profetas modernos es muy raro escuchar estas mismas palabras. Más bien, siempre sus profecías tienen relación con bendición, nuevos tiempos, renovación, prosperidad financiera y pondrán más énfasis a sus experiencias, sueños y nuevas revelaciones, antes de llamar al arrepentimiento genuino y predicar la Palabra de Dios.

Los profetas del Antiguo Testamento tuvieron la conciencia clara de que era Dios que les hablaba. Fueron libres y no asalariados, muchas veces amenazados y objeto del rechazo. Por esta razón, usualmente el desierto era su lugar de reunión. Al contrario de los profetas modernos, sus estilos de vida y lujo dejan mucho que desear, pero, esto viene a ser secundario ya que sus vaticinios son falibles y cuando erran se les excusa, muy por el contrario de los antiguos profetas cuyas palabras eran infalibles e inerrante.

Sobre la perspectiva de la segunda venida de Cristo a la tierra, el restauracionismo apostólico profético cree que Jesucristo está retenido, impedido, hasta la “restauración de todas las cosas” (Hch. 3:19-21) incluyendo el oficio apostólico profético. Por tal razón, es de suma importancia una buena exégesis de las Escrituras para descubrir el significado original de lo supuesto. El restauracionismo demuestra que no tiene mayor interés en un estudio serio y hermenéutico de las Escrituras.

Respecto al llamado los profetas antiguos fueron personas con un llamamiento especial. Cada profeta era escogido directamente por Dios a una obra específica. Ellos no buscaban serlo, mientras que los profetas modernos pueden ser ordenados por otro ministro, auto proclamarse, o aquellos que sienten el llamado pueden estudiar en una escuela de profetas, donde se les otorgará un título para ejercitar la profesión.

En cuanto a la metodología de la investigación, el proceso fue abordado en el orden indicado en el principio. Para nuestro marco teórico se ocuparon libros académicos usados en institutos bíblicos, pero, que no se encuentran en las librerías cristianas de mi región. Igualmente, hay escasa literatura evangélica de consulta que haya estudiado el movimiento neopentecostal lo que dificulta la investigación. Si bien existe un sin fin de páginas en internet y YouTube del movimiento apostólico y profético, son de poca seriedad, en algunos casos inapropiados y de un nivel pobre teológico académico, por lo que fue poco utilizado. Con respecto a los argumentos de nuestra hipótesis, se encuentran respaldados bíblicamente por una fuente académicamente seria. Sin embargo, la debilidad de nuestro trabajo se basa en los antecedentes citados en medios digitales, diferentes ministerios y por los pocos autores de literatura que abogan por el restauracionismo apostólico y profético.

Como consecuencia de lo expuesto, en este trabajo hemos querido afirmar nuestra hipótesis inicial; que los profetas modernos difieren en cuanto a su llamado, función y mucho más en sus características con los del Antiguo Testamento. Más aun, cuando son comparados con Cristo, el modelo supremo.

Haciendo un análisis de lo investigado, entiendo que se cumple con nuestra hipótesis. Aun así, es un trabajo limitado puesto que hay mucho más que investigar, como por ejemplo los antecedentes culturales y sociológicos de las personas que son atraídos por el neopentecostalismo. Así, surgen nuevas preguntas como: ¿Es por la mística o el deseo de experimentar lo sobrenatural? ¿son las palabras y promesas futuras de prosperidad de una sociedad que ante la desigualdad anhela salir de su condición social? ¿cuál es la línea que separa aún a los pentecostales clásicos con los neopentecostales? ¿seremos capaces los conservadores de guardar nuestra rica herencia y tradición y no sucumbir ante esta nueva teología y forma de gobierno eclesiástico? Preguntas que nos gustaría responder en otra investigación sobre el restauracionismo apostólico y profético.

Como miembro de la Iglesia Metodista Pentecostal de Chile, abrazo totalmente el pentecostalismo y el bautismo del Espíritu Santo. Por esta razón, observo con prudencia este nuevo movimiento, y entiendo que Dios puede usar a cualquiera de sus hijos sin ostentar un título o profesión ministerial pues, el autor de este trabajo es

testigo visible del poder de Dios y cómo usa a sus hijos. Nombro al Pastor Elías Uribe, su hermano Ismael Uribe, Pastora Magdalena Lagos y la hermana Socorro González (mi abuela) quienes fueron considerados como verdaderos profetas para edificación de la Iglesia de San Carlos El Ñady.

Este trabajo no pretende poner en duda los dones que son para la edificación del cuerpo Cristo, o mostrar una postura cesacionista. Pero, sugiero en mi calidad de alumno y hermano en la fe que nuestros pastores y líderes aborden estos temas y la problemática que surge al no tener clara nuestra identidad como pentecostales. Sería necesario el dialogo con nuestros hermanos para tener una mejor comprensión de estos nuevos movimientos ya que es difícil distinguir categorías, pues lo que para unos es renovación, para otros es herejía y de la misma manera, lo que vemos como herejía, puede ser obra de Dios. Aquí, juega un rol importante el conocimiento de nuestras doctrinas y los fundamentos teológicos de nuestra fe. Tarea pendiente en nuestras iglesias pentecostales y en nuestra generación.

Finalmente, estamos llamados a orar con amor, mostrar misericordia y ofrecer nuestra ayuda con amabilidad a aquellos que necesitan una corrección bíblica y aclarar los confusos mensajes proféticos con paciencia. La historia dice que en el siglo XVI el papa declaró hereje a Lutero, luego, los luteranos declararon herejes a los calvinistas, estos a su vez declararon herejes a los arminianos y lo mismo sucedió en dirección contraria. Por otra parte, Lalive en su estudio del protestantismo chileno, dice que en el siglo XIX los hermanos Wesley fueron criticados por la jerarquía anglicana. De modo similar, los pentecostales fueron acusados de doctrinas heréticas, hipnotismo y magia. Así, los acusados de antes se convierten en los nuevos acusadores de ahora. Al final, el autor de este trabajo al abrazar el pentecostalismo, no emite juicio porque la historia nos es por señal que mañana los neopentecostales también mirarán con temor a los nuevos movimientos “heterodoxos”.

Bibliografía

- Torres, Héctor. *Apóstoles y Profetas*. Miami: Caribe, 2000.
- Mazurek, Jaime. *Restauracionismo Apostólico*. Miami: Vida, 2008.
- Wood, Leon J. *Los profetas de Israel*. Miami: Portavoz, 1986.
- Neher, André. *La esencia del profetismo*. Salamanca: Sígueme, 1975.
- Vera, José Loza. *Introducción al profetismo Isaias*. Navarra: Verbo Divino, 2011.
- Sicre, José Luis. *Los profetas de Israel*. s.f.
- Ravasi, Gianfranco. *Los Profetas*. Bogota: Paulinas, 1989.
- Rad, Gerhard von. *Estudio sobre el Antiguo Testamento*. Salamanca: Sígueme, 1976.
- González, Ángel. *Profetas verdaderos Profetas falsos*. Salamanca: Sígueme, 2015.
- Sproul, R.C. *La santidad de Dios*. Graham: Faro de Garcia, 2015.
- Beucamp, Evode. *Los Profetas de Israel*. Navarra: Verbo Divino, 1988.
- Martínez, José M. *Fundamentos teológicos de la fe cristiana*. Miami: Vida, 2007.
- Grudem, Wayne. *Teología Sistemática*. Miami: Vida, 2007.
- Hamon, Bill. *Profetas y profecía personal*. Santa Rosa beach: Publicaciones Christian International, 2001.
- Nuevo diccionario bíblico certeza, segunda edición*. Barcelona: Certeza Unida, 2003.
- Campos, Bernardo. *¿Apóstoles hoy?* Oregón: Kerigma, 2017.
- Palomino, Miguel Ángel. *¿Qué le pasó al culto en Americalatina?* Lima: Puma, 2011.
- Jhonson, Paul. *La Historia del cristianismo*. Barcelona: Ediciones B, 2010.
- Roperro, Alfonso. *Obras escogidas de Tertuliano*. Barcelona: CLIE, 2018.

González, Justo L. *Historia del cristianismo obra completa* . Miami: Unilit, 1994.

Dupré, Luis. *Espiritualidad Cristiana III*. Nueva York: Lumen, 2007.

Saldivar, Raúl. *Teología Sistemática desde una perspectiva latinoamericana*.

Barcelona: CLIE, 2006.

Instituto Bíblico Pentecostal del Sur. «Materia Profetas Mayores.» 2019.

Pablo Deiros y Carlos Miranda . *Latinoamerica en llamas*. Nashville: Caribe, 1994.

Bibliografía virtual

Profeta Cliff Bell, *Glosario y terminos profeticos*.

<http://atalayasenaccion.com/biblioteca/profetitas/007%20-%20glosarioprofeticopdf> Consultado: 03 de Marzo 2021.

Got Question, *¿Qué es el ministerio profetico?*.

<https://www.gotquestions.org/Espanol/ministerio-profetico.html>
Consultado: 04 de marzo 2021.

Iglesia Cristiana Apostólica casa de Dios, *Escuela profética*.

<https://unciondeloalto.jimdofree.com/escuela-prof%C3%A9tica-2/>
Consultado: 04 de marzo 2021.

Avanza por mas, *Biografía Cyndy Jacobs*.

<https://avanzapormas.com/estudios-biblicos/Avanza%20Mujer/cindy-jacobs-bioografia.html> Consultado: 04 de marzo 2021.

Sid Roth, www.enlace.org

<https://www.enlace.org/es-sobrenatural-doctor-bill-hamon/> Consultado: 04 de Marzo 2021.

Bienvenido a la realidad, *forma de pedir ofrenda en congreso Ana Mendez*.

<https://www.youtube.com/watch?v=16wPjEPASls&t=10s> Consultado: 10 de marzo 2021.